

bre se confunden con una extensión del infarto miocárdico, pero debe recordarse que cuando el ECG indica claramente un infarto miocárdico masivo, rara vez el dolor torácico, prolongado o recidivante, está causado por la extensión del infarto, sino, por el contrario, con mayor frecuencia, por la presencia de pericarditis. La diferenciación se hace fácilmente planteándose la cuestión crucial de si el dolor se agrava o no por la respiración y cambios en la postura; una respuesta afirmativa indica que existe pericarditis y, además, el ECG no demuestra alteraciones nuevas en relación con la extensión miocárdica. Otra consideración diagnóstica diferencial se plantea cuando el dolor torácico es de tipo pleuropéricárdico o cuando existe derrame pleural y es con el infarto pulmonar; la evidencia de pericarditis fibrinosa o derrame pericárdico apoya el diagnóstico de síndrome post-infarto miocárdico. El reconocimiento de este síndrome es importante no sólo en relación frente a la situación mental del enfermo y sus familiares, sino también con respecto a la terapéutica, puesto que la terapéutica anticoagulante que se emplea cuando se hace el diagnóstico de infarto pulmonar o extensión del infarto miocárdico es peligrosa y está contraindicada en presencia de una pericarditis generalizada.

En lo que se refiere al pronóstico, en su conjunto es favorable; de todos los enfermos sólo murió uno, de tamponada cardiaca, por haber sido tratado con anti-

coagulantes. Y en lo que respecta a la etiología, aunque se han hecho numerosas consideraciones, por el momento no existe luz sobre este problema.

Por último, en el síndrome post-infarto de miocardio tiene una importancia trascendental asegurar a los enfermos que la complicación no representa otro ataque coronario y que es totalmente benigno. Cuando el dolor es el síntoma predominante, debe combatirse con salicilatos y codeína, exigiéndose en algunos casos la administración de meperidina o morfina. Los esteroides adrenales o la ACTH consiguen la desaparición del dolor y la fiebre en el plazo de 24 horas. En el tratamiento con esteroides son frecuentes las recaídas, pero ceden muy bien a nuevos tratamientos, aunque puede observarse la presentación de recidivas al disminuir las dosis. Por ello es aconsejable utilizar los esteroides con discrección, reservando esta terapéutica para los enfermos cuyo dolor no pueda mejorarse por otros medios o en los que el curso de la enfermedad se prolonga indebidamente, necesitándose de una terapéutica rápida y eficaz con el fin de no afectar a la moral de los enfermos.

#### BIBLIOGRAFIA

DRESSLER, W.—A. M. A. Arch. Int. Med., 103, 28, 1959.

## INFORMACION

### MINISTERIO DE TRABAJO

#### *Facultativos del Seguro Obligatorio de Enfermedad.*

Resolución por la que se convoca concurso-oposición para proveer vacantes de Facultativos de Especialidades en el Seguro indicado. (B. O. E. 17-9-59.)

Corrección de erratas advertidas en la convocatoria de los concursos de Especialidades y Practicantes. (B. O. E. 17-9-59.)

### MINISTERIO DE LA GOBERNACION

#### *Médicos residentes.*

Orden por la que se convocan seis plazas en los diversos Sanatorios del Patronato Nacional de Asistencia Psiquiátrica. (B. O. E. 26-9-59.)

### FACULTAD DE MEDICINA DE MADRID

#### Cátedra de Patología Quirúrgica del Profesor F. Martín Lagos.

Enseñanza Oficial de Postgraduados de la Especialidad

#### TRAUMATOLOGÍA Y ORTOPEDIA.

Creada por Orden Ministerial de 1.<sup>o</sup> de enero de 1949.

#### IX

*Segundo Curso: Ortopedia. 10 de octubre de 1959.*

Dirigido por el Profesor F. Martín Lagos, Catedrático de Patología Quirúrgica y Profesor encargado de la enseñanza de Traumatología y Ortopedia en la Facultad de Medicina, con la colaboración de los Profesores

adjuntos, Dres. D. Figuera, A. Estades y J. Palacios; de los Ayudantes Dres. J. F. Dávila, S. Tamames, J. Vargas, y de los Dres. Bordón, Jefe del Servicio de Cirugía maxilofacial; C. Casimiro, Jefe del Laboratorio de análisis clínicos; J. Gómez Sánchez, Jefe del Laboratorio de Histopatología; R. Sebastiá y A. Minaya, Radiólogos, y A. Sanchiz, Jefe del Servicio de Fisioterapia.

#### *Lecciones.*

Las lesiones del disco invertebral. Sus consecuencias clínicas.—Síndrome de insuficiencia vertebral. Lumbo-oclítica.—Lesiones de la articulación uncovertebral. Sus consecuencias clínicas.—Patología de la articulación lumbosacra.—Tratamiento ortopédico-quirúrgico de la espondilitis anquilosíntica. Cifosis y lordosis.—Problemas terapéuticos de la escoliosis.—Estado actual del tratamiento del mal de Pott.—Luxación congénita de cadera.—Artrosis deformante de cadera.—Necrosis óseas asépticas.—Estado actual del tratamiento de la tuberculosis osteoarticular.—La cirugía en el reumatismo crónico de los miembros.—Juicio crítico e indicaciones de la artroplastia.—Juicio crítico e indicaciones de los diversos tipos de artrodesis.—Problemas terapéuticos en el acortamiento de los miembros inferiores.—Luxación recidivante del hombro.—Periartritis del hombro.—Luxación congénita de cadera.—Pie doloroso.—Parálisis infantil. Tratamiento durante el período de recuperación. Papel del cirujano en este período.—Parálisis infantil. Problemas terapéuticos que plantea la parálisis del miembro superior.—Parálisis infantil. Problemas terapéuticos que plantea la parálisis del miembro inferior.—Tratamiento de los parapléjicos.—Recuperación de los traumatizados.—Recuperación de los enfermos afectos de parálisis infantil.

Cada uno de los enunciados anteriores será desarrollado en conferencias, seguidas de diálogo, en que tomarán parte activa los alumnos. Una vez a la semana habrá sesiones clínicas.

Los alumnos quedarán agregados a las distintas clínicas, así como al Servicio de Urgencia, como médicos adjuntos, y colaborarán activamente en la resolución de los problemas diagnósticos, terapéuticos y de recuperación.

Además de las lecciones teóricas, se harán en los Laboratorios conferencias y trabajos sobre:

*El Laboratorio Clínico en las afecciones osteoarticulares.*

*El diagnóstico histopatológico en las afecciones osteoarticulares.*

*El diagnóstico radiológico en las afecciones osteoarticulares.*

Con arreglo a las nuevas normas establecidas, la enseñanza durará dos Cursos Académicos. Durante el primero, que comenzará el 1 de noviembre próximo, se desarrollarán las lecciones correspondientes a la primera parte del programa.

La asistencia a las clases y clínicas será obligatoria, y los alumnos sufrirán, al final de curso, una prueba de aptitud.

La matrícula estará abierta en la Secretaría de la Cátedra del Profesor Martín Lagos, en el Hospital de San Carlos, del 15 al 30 de septiembre próximo, y el importe de la misma será de 2.000 pesetas.

El número máximo de alumnos que podrán admitirse serán doce, que se seleccionarán entre los aspirantes.

#### FACULTAD DE MEDICINA DE MADRID

Cátedra de Patología Quirúrgica  
del Prof. F. Martín Lagos.

Enseñanza Oficial de Postgraduados de la especialidad

#### TRAUMATOLOGÍA Y ORTOPEDIA.

Creada por Orden Ministerial del 1.<sup>o</sup> de enero de 1949.

X.

*Primer Curso: Traumatología. 1 de noviembre de 1959.*

Dirigido por el Prof. F. Martín Lagos, Catedrático de Patología Quirúrgica y Profesor encargado de la enseñanza de Traumatología y Ortopedia en la Facultad de Medicina, con la colaboración de los Profesores adjuntos, Dres. D. Figuera, A. Estades y J. Palacios; de los Ayudantes Dres. J. F. Dávila, S. Tamames, J. Vargas y de los Dres. Bordón, Jefe del Servicio de Cirugía maxilofacial; C. Casimiro, Jefe del Laboratorio de análisis clínicos; J. Gómez Sánchez, Jefe del Laboratorio de Histopatología; R. Sebastiá y A. Minaya, Radiólogos, y A. Sanchiz, Jefe del Servicio de Fisioterapia.

#### Lecciones.

Trastornos metabólicos consecutivos a los traumatismos.—Nutrición de los grandes traumatizados.—Shock traumático y hemorragia. Problemas que plantea su tratamiento.—Lesiones provocadas por agentes térmicos.—Lesiones provocadas por el frío.—Lesiones provocadas por las radiaciones atómicas.—Fisiopatología del callo de fractura.—Crítica e indicaciones de los diversos métodos de tratamiento de las fracturas diafisarias.—Particularidades que ofrecen las fracturas abiertas.—Traumas vasculares.—Traumas de los nervios periféricos.—El dolor en las lesiones de los nervios.—Lesiones traumáticas del nervio radial.—Test de recuperación. Tratamiento quirúrgico.—Lesiones traumáticas del nervio cubital.—Test de recuperación. Tratamiento quirúrgico. Lesiones traumáticas del nervio mediano.—Test de recuperación. Tratamiento quirúrgico.—Lesiones traumáticas del plexo braquial.—Test de recuperación. Trata-

miento quirúrgico.—Fisioterapia en las lesiones nerviosas.—Traumas craneo-encefálicos cerrados.—Traumas craneo-encefálicos abiertos.—Traumas maxilo-faciales. Traumas torácicos. Problemas diagnósticos y terapéuticos.—Traumas abdominales. Problemas diagnósticos y terapéuticos.—Fracturas de la columna vertebral. Problemas terapéuticos.—Fracturas de la pelvis. Problemas terapéuticos.—Fracturas paraarticulares del hombro. Problemas terapéuticos.—Fracturas del codo. Problemas terapéuticos.—Lesiones traumáticas de la muñeca.—Lesiones traumáticas de metacarpo y dedos.—Problemas terapéuticos de las fracturas del extremo superior del fémur.—Pseudoartrosis del cuello femoral.—Contusiones y esguinces de rodilla. Problemas diagnósticos y terapéuticos.—Problemas terapéuticos en las lesiones traumáticas del aparato extensor de la rodilla.—Problemas terapéuticos en las fracturas de los platillos tibiales.—Problemas terapéuticos en las fracturas maleolares.—Problemas terapéuticos en las fracturas de astrágalo y de calcáneo.—Tratamiento de los polifracturados. La contractura isquémica de Volkmann.—La anestesia en los traumatizados.—Fisioterapia de los traumatizados osteoarticulares.

Cada uno de los enunciados anteriores será desarrollado en conferencias, seguidas de diálogo, en que tomarán parte activa los alumnos. Una vez a la semana habrá sesiones clínicas.

Los alumnos quedarán agregados a las distintas clínicas, así como al Servicio de Urgencia, como médicos adjuntos, y colaborarán activamente en la resolución de los problemas diagnósticos, terapéuticos y de recuperación.

Además de las lecciones teóricas, se harán en los Laboratorios conferencias y trabajos sobre:

*El diagnóstico radiológico en Traumatología.*

Con arreglo a las nuevas normas establecidas, la enseñanza durará dos Cursos Académicos. Durante el primero, que comenzará el 1 de noviembre próximo, se desarrollarán las lecciones correspondientes a la primera parte del programa.

La asistencia a las clases y clínicas será obligatoria, y los alumnos sufrirán, al final del curso, una prueba de aptitud.

La matrícula estará abierta en la Secretaría de la Cátedra del Profesor Martín Lagos, en el Hospital de San Carlos, del 15 al 30 de septiembre próximo, y el importe de la misma será de 3.000 pesetas.

El número máximo de alumnos que podrán admitirse serán doce, que se seleccionarán entre los aspirantes.

#### ASOCIACION DE ANTIGUOS ALUMNOS DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE GRANADA

La Asociación de Antiguos Alumnos de la Facultad de Medicina de Granada convoca a concurso la concesión de los premios "Pareja Yévenes", "Santo Reino", "Pérez Bryan" y "Torres López", consistente cada uno de ellos en el importe de un Título de Licenciado en Medicina y Cirugía, y a cuyos premios podrán optar quienes hayan finalizado sus estudios en el pasado curso 1958-1959.

Para tomar parte en dicho concurso, los aspirantes que aún no sean asociados deberán solicitar su ingreso como miembros de la citada Asociación.

Se considerarán como méritos preferentes:

a) Expediente académico.

b) Carencia de medios económicos.

La Asociación se reserva el derecho de someter a los aspirantes a las pruebas que estime oportunas.

Los interesados presentarán sus solicitudes, dirigidas al Sr. Presidente de la Asociación, en la Secretaría de la Facultad de Medicina, dentro de un plazo que finalizará el día 15 del próximo noviembre.

La entrega de los correspondientes Diplomas se efectuará

tuará en la solemne sesión inaugural de la Asamblea de la Asociación, que, Dios mediante, tendrá lugar en Málaga en el mes de diciembre próximo.

#### CURSO DE ANGIOLOGIA

Prof. F. Martorell.

Barcelona (España).

El Curso de Angiología, correspondiente a 1960, que anualmente se celebra en el Departamento de Angiología

del Instituto Policlínico, bajo la dirección del Profesor F. Martorell, tendrá lugar del día 1 al 15 de febrero.

Se estudiarán los capítulos más importantes de esta nueva especialidad bajo el doble aspecto, médico y quirúrgico. Se darán lecciones prácticas y teóricas, se asistirá a sesiones operatorias, visita de enfermos externos e internados, e interpretación de angiogramas.

El precio de la inscripción es de 1.500 pesetas. Los cursillistas que al terminar el Curso deseen permanecer mayor tiempo, como asistentes voluntarios, podrán hacerlo.

## BIBLIOGRAFIA

### A) CRITICA DE LIBROS

**LA PSYCHIATRIE DE L'ENFANT.**—Volumen I (540 páginas, en dos fascículos). Presses Universitaires de France. 1958.

El estudio, tratamiento y prevención de las desviaciones en el desarrollo psiquiátrico del niño tienen gran trascendencia, tanto en el orden individual, como en el social. El conocimiento de los procesos de maduración del niño, tanto en el plano neurobiológico, como en el intelectual y en el afectivo, han transformado la psiquiatría infantil, de una disciplina que se limitaba a la separación y custodia de los niños retrasados, anormales, en cierta forma monstruosos, en otra disciplina viva, dinámica, abierta en sus relaciones con otras muchas ramas de la Medicina.

Buena prueba de cuanto decimos es la publicación que comentamos. Cada fascículo está dividido en los siguientes apartados: memorias clínicas, metodología y técnicas, problemas de psicología social aplicada y problemas de asistencia, revisiones críticas de problemas de actualidad. En ellos se nos muestra cómo son hoy tratados los problemas de la psiquiatría infantil y el estado actual de muchos de ellos.

El Comité de redacción, formado por J. de Ajuriaguerra, R. Diatkine y S. Lebovici, quienes colaboran abundantemente en este volumen, es una garantía de la calidad de esta publicación.

La presentación de "Presses Universitaires de France", con la corrección, sencillez y pulcritud en ella habituales.

**DIAGNOSTICO DIFERENCIAL DE LAS ENFERMEDADES INTERNAS**, por J. BAUER.—Editorial Científico Médica. Barcelona, 1959.—Un volumen de 788 páginas con 66 figuras.

El profesor Bauer, tan conocido desde su época de Viena, en la cual con el famoso libro de "Predisposición Constitucional en Medicina Interna" se hizo una rápida notoriedad, ha publicado esta nueva obra, bajo muchos aspectos llena de interés. Toma como punto de partida el análisis de algunos síntomas principales, como dolores de cabeza o del tórax, del abdomen, de la espalda, de las extremidades, las sensaciones generales y disestésicas, hemorragias, etc., para discutir su posible significación y los diagnósticos diferenciales que en cada caso el síntoma supone. En una segunda parte de la obra enumera los síntomas principales de las enfermedades, siempre desde el ángulo de visión del diag-

nóstico diferencial. Es conocida la amplia información del autor y asimismo su inteligente experiencia, lo cual ya permite suponer el interés vivido de este libro, con cuya lectura todo médico, además de obtener un gran beneficio, hallará satisfacciones.

**TERAPEUTICA DE LAS AFECCIONES CARDIOCIRULATORIAS**, por el Dr. H. W. KNIPPING.—Editorial Científico Médica. Barcelona, 1958.—Un volumen de 279 páginas con 32 figuras. Ptas.: 158.00.

Es de celebrar la traducción al español de este libro, publicado en alemán bajo la dirección del Prof. Knipping, sobre la terapéutica de los enfermos circulatorios, atendiendo a sus diferentes aspectos. Se estudian los tónicos cardíacos, derivados purínicos, diferentes tipos de diuréticos, los anticoagulantes, hormonas y otros métodos auxiliares. En la parte siguiente se estudia la oportunidad del empleo de cada uno de esos remedios en las diferentes situaciones y síntomas que pueden presentarse en los enfermos del aparato circulatorio.

El libro es sencillo y claro, muy bien informado y basado sobre una auténtica experiencia. Al final lleva una orientadora bibliografía y un índice de preparados comerciales a utilizar.

Tenemos la seguridad de que este libro prestará una gran ayuda a los médicos prácticos en el tratamiento de los enfermos circulatorios.

### LIBROS RECIBIDOS

"Curso de avances en el diagnóstico y terapéutica". Bajo la dirección del Prof. C. Jiménez Díaz.—Editorial Paz Montalvo. Madrid, 1959.—Un tomo de 543 páginas con figuras. Precio: 300 ptas.

"Tratado de la práctica médica". Tomo I, primera parte (enfermedades del aparato respiratorio), por el Prof. C. Jiménez Díaz.—Editorial Paz Montalvo. Madrid, 1959. Un volumen de 344 páginas con 83 figuras. Precio: 350 pesetas.

"Las proteínas y los electrolitos sanguíneos en la alergia respiratoria" (Tesis doctoral), por Jorge Raúl Vacarezza.—Buenos Aires, 1959. Un volumen de 61 páginas con 5 figuras.